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吳浩康在教訓中成長
為養家「能屈能伸」的

吳浩康（Deep）由去年3
月開始，化身成為「職安
真漢子」放下身段走進地

盤工作，一年來經歷了暑熱和嚴寒警
告，他如何去抵禦？「我怕酷熱天
氣，地盤不能脫光衣服，我穿上內藏
風扇的上衣開工。最難忘第一天工
作，剛剛開關，大家都飢餓式地回
鄉探親，羅湖站的使用率非常高，我
要去羅湖站化糞池污水處理旁邊的
倉去搭架，當天星期一可以幻想旅客
使用完的那缸污水，我不想這麼多，
專心做好眼前的工作。」
其實當年2002年初出道的吳浩康
走勢不錯，更被稱「陳奕迅接班
人」。「說我是接班人，就像現在說
我是好爸爸一樣，我受之有愧，翻
版是因為樣子相似和說話多。（當
年很多頒獎禮的新人獎都是銀獎，
有介意嗎？）我不介意，因為我比他
們紅，當時的我非常囂張，我的歌迷
一定比他們多！講完！哈哈！其實，
每個台都有自己喜愛的人選，我就輸
在這裏，正如張敬軒是港台人，所以
我輸給他，現在他真的好勁，真的望
塵莫及，他由被忽視
一直做到現在的張敬
軒，他不止是好人，
他那份堅毅好犀利！
當年他沒有朋友，我
做 他 的 朋 友 到 現
在。」
Deep 只可以講是
輸給了自己的負面
新聞上，「坦白說
關於那件事我好模

糊，距2004年已經20年，這些年我
經歷了很多，起起跌跌，得到失
去，那個教訓已經消化完9次。我要
向前行，罰款是小事，街上被罵是
大懲罰，事件延續到現在，他日兒
子也會在網上見到我的新聞，其實
現在每一日也有很多挑戰和責任。
當年那件事救了我的生命，如果我
沒有被拉，我應該食死了，我勸喻
年輕人切勿恨錯難返，沉迷毒海不
能返轉頭，那些是毒藥！」
在低沉的時間可有哪些圈中朋友幫

過自己？「陳國坤，我們16歲在水
上樂園認識的，他是我唯一問過借錢
的人，我在逐漸歸還中，他是我的好
兄弟常給我鼓勵。不過我不開心外界
常將我和張致恒扯在一起，他們一邊
讚我一邊罵我到心痛，我們10多歲
便認識。雖然我無資格替他說好話，
但最低限度這個人沒有一走了之，好
多父母因為養不來便失蹤了，希望大
家和太太都給他空間，有什麼家事都
回家處理。」
今天吳浩康成為了城中熱話，備

受讚賞感受如何？「我真的想不
到，現在是我形象的新高點……我

受之有愧，但大家給我
的鼓勵，就算一句打
氣、一段千字文對我來
說都是無比的重要，多
謝你們在我身上做了好
事，給我空間讓我去走
我的人生！」
浩康加油，請不用擔

憂兒子因你的往事而失
落，你往後的奮發正是
給他最好的楷模！

中年人是否真的沒
有創意？這是一個常
常被討論的議題。有

些人認為，隨着年紀增長，人的創
意會逐漸枯竭，而年輕人才是創意
的源泉。然而，這樣的觀點是否真
的成立呢？
首先，我們需要了解什麼是創意。
創意並不僅僅指的是在藝術、設計或
文學方面的表現，它更廣泛地包括了
解決問題、創新思維和獨特觀點等
方面。中年人在工作和生活中所積累
的經驗和知識，使他們更有可能提
出富有創意性的解決方案，因為他們
可以從過去的經驗中獲得啟發，並
將這些經驗應用到新的情境中。
此外，中年人在工作和生活中所

面臨的挑戰和壓力，也會激發他們
的創意潛能。他們可能需要找到更
有效率的工作方法，或是應對家庭
和個人生活中的各種問題。這種壓
力和挑戰可以促使他們不斷地尋找
新的解決方案，培養出創意思維。

另外，中年人在尋求創意靈感
時，也會有更成熟的心態和更豐富
的生活經驗。他們可能會從閱讀、
旅行、與不同背景的人交流等方式
中獲得靈感，並將這些靈感轉化為
創意的表現。因此，我們不能認為中
年人就缺乏創意，相反，他們可能
會因為年輕人所不具備的生活經驗和
成熟思維而擁有更豐富的創意。
當然，每個人的情況都是不同
的，也有一些中年人可能確實缺乏
創意，但這並不代表所有中年人都
如此。重要的是，我們應該給予中
年人更多的機會和空間，讓他們展
現自己的創意才能，並且給予他們
更多的鼓勵和支持。
總的來說，中年人是否缺乏創意

並不是一個絕對的問題，每個人都
有自己的特點和潛能。我們應該尊
重每個人的努力和貢獻，並且相信
中年人同樣可以擁有豐富的創意。
讓我們一起期待中年人在各個領域
範疇上展現出更多不同的色彩吧！
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回想2003年，香港仍受亞洲金融風暴餘波影
響，經濟低迷，負資產湧現，社會更受致命的
沙士疫情衝擊。好不容易捱到疫後，元氣未
復，百廢待興，其時香港幸得國家推出《內地

與香港關於建立更緊密經貿關係的安排》，協助香港經濟得
以逐漸復甦；而該安排包括眾多項目，其中俗稱「自由行」
的「個人遊」計劃，可說厥功至偉。
「個人遊」計劃自2003年7月28日推出，目前已在內地49
個城市推行。最近，特區政府向中央建議，希望進一步增加
「個人遊」城市及重開「一簽多行」，以助促進經濟復甦。
國務院上星期宣布，批准西安市及青島市，由3月6日起成為
內地赴港澳「個人遊」城市。行政長官李家超感謝中央聽取
建議，並相信可吸引高消費旅客來港，對酒店、餐飲、零售
業有幫助。
然而，目前青島與西安往來香港的直航交通，無論是高鐵

還是航班，都頗有可改善空間。所謂路通財通，如果交通配
套未能跟上，恐失先機。
文化體育及旅遊局局長楊潤雄在電視訪問中表示，會與航

空公司及港鐵商討增加直航機及高鐵的班次安排，並相信國
泰作為大型航空公司可能會作出調動。而短期內，文體旅局
會與旅遊發展局到兩個城市宣傳。
到新增的個人遊城市做旅遊推廣，絕不可免。文公子愚

見，青島的推廣應比較簡單，因為可參考同省濟南的推廣經
驗；而位處陝西省的西安，則應好好規劃。
西安，在周為鎬京，在秦為咸陽，在漢唐為長安，對多個

朝代而言，都是政治經濟文化中心，本身就具有相當多的旅
遊文化資源，每年都吸引不少熱愛中國文化的中外遊客。香
港文化資源近年雖有所提升，但與古文化勝地西安相比，未
免相形見絀。因此，在旅遊推廣重點上，應突出內陸省份較
少接觸到的項目，例如國際級的主題公園、秀麗海景、國際
正貨名牌購物天堂及國際美食中心等。
然而，西安始終在風俗、文化與飲食習慣上，與香港大有

不同，香港的旅遊賣點是否能成功俘虜西安遊客心？如何更動
聽地說好香港故事？如何為擬訪港的遊客提供支援？文公子建
議，政府可向進軍陝西多年的港商與相關的商界組織尋求合
作，他們了解民情、懂得市場，絕對可以協助說好香港故
事，成為在西安推廣香港遊的好幫手，政府不妨考慮一下。

為推廣個人遊獻策文
公
子
手
記

文公子

在剛過去的春節，許多朋友都
陷入了焦慮之中，雖然春節是一
個熱鬧喜慶的節日，但是人們聚

集在一起的時候，難免會產生一些對比和評
價。過年回到老家的時候，我們暫時走出了
大城市化的生活，回到了那曾經看似真實的
世界，可又沒有了從前那些淳樸，只是因為
心態變了。
是的，雖然我們總是覺得應該堅守初心，
但很多人在不知不覺中在對自我的認識上已經
改變了，曾有句名言︰認識你自己；我們要認
識自己其實並不難，難的是勇敢做自己。
也許是因為生活和工作競爭等等的各種不
同環境，導致在生活中會不自覺地去迎合別
人。很多朋友在大公司當白領的都會說，真
羨慕那些做生意的人，能自由自在又不用看
別人臉色、不用受氣，可是在大灣區創業的

朋友們，也沒有看起來的那麼灑脫，他們同
樣會覺得社會競爭太大，有時候必須去觀察
別人的一些情緒，把自己好的一面展現給別
人，處處害怕得罪別人，為了取得客戶的信
任等等，慢慢地，不管處於哪個層次和階段
的人，也都活得有點去迎合別人而失去自己
的樣子。
我們當然希望能活得成功也能夠受到別人
的尊重和喜歡，但事實上怎麼可能人人都會
喜歡你？就算努力做到最好，一些討厭你的
人還是會雞蛋裏挑骨頭，說有這樣那樣的缺
點，可沒有人是完美的啊。
有一句話是這麼說的︰在所有的關係裏，

最重要的是你自己，看到這句話時，瞬間被
觸動了，好像感覺被人搖醒，對呀，我們活
在這個世界上，肯定會與身邊的人有各種各
樣的人際關係，如果害怕別人評價這個，又

怕別人說那個而委屈自己的天性去迎合別
人，那這樣活着是多麼累。
其實我們應該對自己有一種覺悟，就是不

管活得多完美，也總會有人不喜歡你的，不
需要那麼在乎別人的評價，只要不活在別人
的眼光裏，不需從別人的讚美中找到力量和
存在感，而是允許自己被否定、被批評，知
道這只是別人的個人看法，不會對你存在的
意義帶來任何影響，那就會輕鬆很多。
人生苦短也就短短幾十年而已，我們在生
活中要承受的壓力很多，就不需要再給自己
增加焦慮了，只要所做的事情是符合社會的
價值觀，沒有走向歧途，那麼大可以勇敢的
做回自己。無論處於人生的哪個階段，都可
以勇敢去做自己，順應天性自由自在的活
着，就會收穫很多快樂，人生並沒有那麼沉
重，未來在自己手裏，不在別人的嘴裏。

勇敢做自己
王嘉裕
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與一朵花相遇
與一朵花相遇，就是與一個明亮的自
己相遇。
認識第一朵迎春花是在襄陽護城河的
城牆邊。剛從新疆移居到襄陽生活的春
節假期，無事翻朋友圈，看到圈裏友人
發的圖片，一片黃嫣嫣的小花緊貼着古
舊的城牆，像從城牆縫隙裏探出一個嫩
黃的小腦袋，如一個小精靈，從古舊的
時間深處躋身而出。千年古城牆和一叢
嬌艷的黃色小花，一個威嚴，一個柔
弱；一個敦厚，一個妖嬈，激起了我去
尋花的想法。我隨着朋友圈裏的資訊去
找古城牆下的那朵迎春花，因人生地不
熟，並未找到那朵擠在城牆縫隙裏的花
朵，我彷彿錯失了一個春天。後來才知
道，護城河有兩側，一側在城牆東、一
側在城牆西。我到了西側尋找，而那片
花開在了東側。
最終看到迎春花是在紫貞公園。當公

園裏的迎春花開放的時候，所有的花都
已盛放。連翹和迎春花相互鬥艷，一大
片的黃花在偌大的公園裏顯得格外的耀
眼。許多人分不清楚連翹和迎春花，統
稱為那片黃色的花。綴滿枝條的黃花搖
醒了襄陽的整個春天。那一群忙碌的蜜
蜂一會兒在一支黃花瓣上忙碌着，一會
兒又轉戰到另外一朵花，它們根據花粉
的味道是可以分得清楚迎春花和連翹花
的吧。比利時的植物學家莫里斯．梅特
林克在《花的智慧》裏說，蜜蜂是這個
世界上最具有奉獻精神的物種，它們為
了自己的採蜜釀蜜事兒，可以隨時獻出
自己的生命。而我每天在忙着辨別生活
中的真偽、得與失的取捨，惶惶終日。

一隻蜜蜂落到了我肩上，我並沒有像其
它時候那樣防備它可能會螫我一下，我
想它是累了，只需要片刻的歇息。
一個雨過初晴的早晨，在月亮灣公園

裏看到那一片藍色的矢車菊時，那蕩滌
心靈的藍紫色，瞬間讓歲月回流。那密
集的藍色花瓣簇擁在一起，重疊的藍與
紫的相互映襯散發一股濃烈的熱情，一
股來自於靈魂的暖意，讓我覺得這一切
無比親切。那近乎神秘的紫，曠達的藍
是我為之追逐的詩和遠方。看到一朵挨
着一朵的矢車菊，我像一個被花朵寵壞
的孩子，語無倫次地與她們說話「太美
了」，矢車菊，大方地接受了我的讚
美，並點頭回應我。
矢車菊，那純粹的藍，憂傷的紫，那
飽滿的藍色花朵，隨風搖曳，一朵花與
一朵花互相示意。它們又像是一隻飽蘸
墨水的畫筆，在大地上隨意點着，有的
墨濃一些，有的墨淡一些。把那一片土
地，一片天空和一個人的心靈都染成藍
色的了。人至中年再判斷事物美與不
美，不再是憑着事物的本身了，而是尋
着事物的氣韻彌補自身的某一種缺失。
因為對一種花的心動和癡迷，我不禁翻
起它的歷史來。
藍色矢車菊是德國國花，他有一段溫
馨的歷史。普魯士國王威廉一世的母親
路易斯王后，在一次內戰中被迫離開柏
林。逃難途中，她和兩個孩子被拿破崙
的勢力追趕。發現路邊盛開着藍色的矢車
菊花叢，她就把兩個孩子藏在花叢裏，並
且用這種花編成花環，戴在9歲的威廉
胸前。花環使孩子們保持安靜。後來威

廉一世加冕成了德意志國王，仍然十分
喜愛矢車菊，認為它是象徵王室的吉祥
之花。原來矢車菊也和我一樣屬於遷徙
而來的植物。在另一半地球上被尊奉為
「貴族」之花的矢車菊，在遠離故土的
大洋彼岸一塊空地上繼續展現它清麗的
色彩、芬芳的氣息。當了解這柔弱的花
朵賦予了如此豐厚的歷史後，對它的喜
愛之情變成了珍愛之意。一次，在一個
友人家工廠的空地上也發現了幾棵獨立
於鄉野的矢車菊，就動了把它移栽到家
裏的心思，並隨之行動。被我移栽的矢
車菊在精美的花盆裏，僅一周的時間就
香消玉殞了。那幾朵逐漸乾枯的花朵，
彷彿對我說，真正的美並不是佔有。
我繼續到月亮灣看藍色矢車菊花海。

一次，遇到了一位陌生男子，他專注地
對着一朵矢車菊念念有詞，他帶着憤憤
不平的口氣絮絮叨叨，矢車菊在男子面
前，安靜地聽着。之後，在相同的時間
點上，都可以遇到男子表情麻木、目光
呆滯地對着一朵花自問自答。無論誰對
他側目而視，他均視而不見。他完全沉
浸在自己對世界的評判中。
我一直疑惑，在他專注於一朵花的瞬
間，他那已經混亂的神經系統裏，是不
是有過瞬間的清朗呢？如果再遇見他在
看花時，我一定要告訴他，這花的名稱
叫矢車菊，有吉祥之光的寓意，那一刻
他會醒悟麼？
我與那片曾經盛放的矢車菊相遇，我
記住了月亮灣的春夏秋冬，那位男子雜
亂無序的低語與一株盛放的矢車菊相
遇，他記住了什麼呢？

己相遇

城牆邊
節假期
發的圖片
舊的城牆
黃的小腦袋
時間深處躋身而出
嬌艷的黃色小花
弱
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新概念水墨畫
在「天人共創」水

墨概念第8次藝術展
上，黃約翰、江玉
庭、魏新等幾個畫家

現場為觀眾示範何謂「天人共
創」作畫。
黃約翰在演示前對現場觀眾介
紹自己如何在實驗繪畫技法中尋
獲獨特的天然肌理。但他強調，
必須具備熟練的筆墨基本功，在
創作過程中隨機與刻意融合，從
中獲得偶有的神來之妙！這就是
他稱之為「天人共創」的創作方
法。「裂變追光」就是他創出的
獨一無二藝術語言和風格。然而
尋找技法不是繪畫的目的，技法
之外要配合個人的靈性、情感，
表達作品的內涵，達至天地為
本，天人合一的境界。
可貴的是創作新水墨概念畫的
畫家始終能保持一些中國的傳統
特色，如講求陰陽對比與變化
等，創造出一種半抽象墨彩交輝
的意境。作品畫面上大面積的墨
彩濕潤流動、色彩對比強烈的特
殊效果，使得作品具有十分浪漫
而又現代的氣
息。有時，中
國畫蒼勁的水
墨皴擦由筆改
為有機玻璃板
上的彩墨相互
摩擦再拓印而
成，從而使古
典的中國畫技
法與現代的國
際繪畫風格絕

妙融合，為中國水墨畫開拓了一
條成功的道路。
黃約翰在現場示範作品雖採用
墨彩拓印，但章法結構仍接近傳
統，內涵相類於古典山水格局，
在傳承與現代、抽象與具體的融
合中取得了協調和諧的效果。他
部分選用了蛋清作顏料，使色澤
厚實，富質感而歷久不褪，形成
堅實厚重的塊面，如寶石般燦爛
奪目，丙烯顏料色澤瑰麗明亮，
具懾人之效，可知畫家對色彩的
運用已臻爐火純青之境界。
在大刀闊斧、大面積、大範圍
拓印後，再寥寥數筆，用線條輕
描淡寫，接着噴水，再使畫面水
漬流動，造出細潤華滋的神韻。
於是一幅半抽象水墨畫便成功出
現在觀眾面前。作品除了彩色與
色質明快，畫面層次還特別深厚
耐看。炫麗動人的藍色與柔和悅
目的橙色相互交融，營造出一種
煙霧朦朧，幽深濃郁的氣概。他
們開創的這種新的藝術風格，在
西方的現代藝術和中國傳統繪畫
之間，找到了一種銜接點。
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已來港逾十年的俄羅
斯人費安德博士，早年
於德國圖賓根大學取得

漢學系博士，2012年在香港浸會大
學饒宗頤國學院，專研道家哲學早
期發展，及中國最近40年被發現的
新文獻思想，其後擔任該院的中文
系副教授。
費安德博士在電視特輯《世說

論語》接受訪問時，說着一口流
利的普通話：「托爾斯泰曾經是我
非常崇拜的一位人物。他的小說談
了很多不同宗教信徒之間的糾紛。
無論是猶太人、基督徒還是穆斯
林，他們都取笑對方，覺得只有自
己的宗教才是對的，只有自己的宗
教才代表神的意志，只有自己的信
仰才能拯救全人類。這樣他們吵得
愈來愈厲害，到了快動手的時候，
一位儒家學者站出來，給大家說儒
家對人生、對鬼神、對上天的看
法。他的話使所有人安靜下來，也
促使他們理解到自己觀點的
不足之處。」
自此，費安德博士對儒家
學說產生了興趣，要找一本
能代表孔子思想的書本——
開始閱讀了《論語》。他認
為《論語》是最直接、最可
靠對孔子思想的一種撰述：
「在現今社會，我們可以看

到，各種不同的種族、宗教、學派
之間都有衝突，人類都要面對挑
戰，我相信在這種情況下，《論
語》可以提醒我們，做什麼事都不
要走極端，一個國家無論執行哪一
種政策，實行哪一類政治體制，都
要把人和人的尊嚴放在重要的位置
上。每一個人，他的個人修養，以
及與其他人之間的關係，都是生活
中最重要的一個部分，我想這就是
《論語》裏面最重要的思想。」
這位始於看托爾斯泰作品從而找

到閱讀《論語》的俄羅斯人漢學
家，讀懂了東西方文化的相通之
處。不論是古希臘哲學家蘇格拉
底、康德倫理哲學，或是托爾斯泰
小說，跟《論語》有着許多共同
點……托爾斯泰一直試圖在宗教以
外、在所有迷信及神秘主義以外，
尋找人生的價值和尊嚴。費安德博
士認為《論語》也是在探討人生的
價值，其重要性亦在於此。
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◆黃約翰在示範「天人共創」作畫。 作者供圖
◆吳浩康為養家「能屈能
伸」。 作者供圖

◆俄羅斯人費安德博士認為《論語》的
重要性是在探討人生的價值！ 作者供圖




